

MADRES DE URUGUAYOS DETENIDOS-DESAPARECIDOS EN ARGENTINA (abril-mayo de 1983)

En los primeros meses del año se han estado reuniendo en Uruguay los convencionales de los partidos políticos autorizados, para elegir sus autoridades. Por ello nos propusimos entrevistar a esas autoridades, plantearles el problema de los uruguayos desaparecidos en Argentina y pedirles que el partido lo tome y contribuya a su solución.

Fuimos recibidas por el presidente de la Junta Nacional de la Unión Cívica, Sr. Humberto Ciganda, quien se mostró sensible y receptivo al tema. Expresó que su partido, de orientación cristiana, con preocupación especial por la familia, no podía permanecer indiferente a la situación de nuestros hijos, de nuestra familia. Le pedimos que su partido nos diera un pronunciamiento por escrito, lo que aun no hemos recibido.

También entrevistamos, el 14/4 al presidente del Directorio del Partido Nacional, profesor Juan Pivel Devoto, conjuntamente con varios otros miembros del Directorio. El presidente expresó, en nombre de todos, su solidaridad y disposición favorable. Si bien tampoco nos ha llegado por escrito la posición del partido, sus órganos de prensa han tratado con mucha frecuencia el tema, repudiando la desaparición de personas, defendiendo nuestro derecho a la verdad y la justicia y apoyándonos en nuestros planteos ante el gobierno uruguayo para que reclame oficialmente ante el argentino. Además el Directorio del Partido Nacional envió al gobierno argentino, a través de su embajada en Uruguay, una nota de repudio al documento del 28/4 sobre los desaparecidos. También recibimos solidaridad de varios convencionales visitados.

Respecto del Partido Colorado, pedimos entrevista el 12 de abril al Secretario General del Comité Ejecutivo. Se nos informó que el Dr. Julio M. Sanguinetti tenía sumo interés en concedérsela, pero que sus urgentes ocupaciones le impedían fijar fecha todavía. Aun no hemos tenido otra novedad al respecto. Convencionales de varios sectores del partido reconocieron y apoyaron nuestro derecho a la verdad y a la justicia.

En cuanto se refiere a la prensa uruguaya, el tema ha estado muy presente, sobre todo a partir del documento de la Junta Militar Argentina. No obstante, cabe hacer una distinción entre los diarios (cuya orientación es de apoyo al gobierno u oscila entre el apoyo, la ambigüedad y alguna actitud crítica) y los semanarios y revistas que responden a las orientaciones de los distintos partidos o son independientes.

En los diarios, las noticias publicadas se refirieron casi exclusivamente a la situación en Argentina, sin mencionar siquiera a los compatriotas desaparecidos. No publicaron nuestra nota de repudio al documento de la Junta Militar y uno de ellos (El Día) en el que intentamos publicar una solicitada paga reclamando por nuestros hijos se negó a ello.

Los semanarios, en cambio, tuvieron una actitud de apertura tanto para las noticias argentinas como para las nuestras, aunque no todos en igual medida. Dos periodistas de "La Razón" fueron detenidos en un acto nuestro y les fueron inutilizadas las fotos que habían tomado. Se trata de una publicación que generosamente nos brinda sus páginas; es del interior y aunque se vende también en Montevideo, no tiene mucha circulación.

Respecto de las radios, en general actuaron en forma similar a la prensa escrita "grande".

En Buenos Aires, intervinimos en los reclamos y marchas organizadas por

las Madres y demás organizaciones de Derechos Humanos argentinas.

Las medidas tomadas en el exterior (manifestaciones, ocupación de embajadas, etc.) repercutieron en el país a través de las agencias de noticias. Subrayamos la importancia de esas medidas, porque aportan a nuestro pueblo una oportunidad más de acceder a un tema que le ha sido escamoteado y además porque les llega a través de gestos solidarios.

Sobre las actividades de la "Semana Latinoamericana del Detenido-Desaparecido" se informó oportunamente.

---

AGRADECEMOS LA DIVULGACION DE NUESTRAS NOTICIAS EN EL PAIS EN QUE USTED VIVE